
 

   

 

 

 

 

   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Der BBayernn‐Plann 

Klar ffür unser Land 

Wahl‐Prrogramm der CSU 

zur Bund es‐Tags‐WWahl 20177 

in leiichter Sprrache 



 
 

       

                    

      

                

       

             

                     

         

             

               

           

                   

 

     

               

             

             

         

       

             

 

 

                      

      

   

Liebe Leserinnen und Leser, 

am 17. Juli 2017 hat der Vorstand von der CSU 

den Bayern‐Plan beschlossen. 

Der Bayern‐Plan ist das Wahl‐Programm von der CSU 

für die Bundes‐Tags‐Wahl 2017. 

Die Bundes‐Tags‐Wahl ist am 24. 9. 2017. 

Wir haben für Sie die wichtigsten Punkte aus dem Bayern‐Plan heraus‐gesucht. 

Und in leichter Sprache geschrieben. 

Wir hoffen, dass Sie alles gut verstehen. 

Leichte Sprache ist ein Angebot für viele Menschen. 

Zum Beispiel für Menschen mit Lern‐Schwierigkeiten. 

Oder für Menschen, die eine andere Mutter‐Sprache als Deutsch haben. 

Das ist wichtig: 

Dieser Text ist nur in männlicher Sprache geschrieben. 

Zum Beispiel steht im Text nur: Mitarbeiter. 

Das Wort Mitarbeiterin steht nicht im Text. 

Mitarbeiter können auch Frauen sein. 

Wir machen das so, 

damit man den Text besser lesen kann. 

Hinweis: 

Der Text in leichter Sprache ist nur zusammen mit dem Bayern‐Plan 

in Alltags‐Sprache gültig. 
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Das garantieren wir den Bürgerinnen und Bürgern 

Eine Garantie ist mehr als ein Versprechen. 

Etwas garantieren bedeutet: Wir versprechen etwas. 

Und das machen wir dann auch. Ganz sicher! 

Am 24. September 2017 ist die Bundes‐Tags‐Wahl. Die CSU will zusammen mit 

der CDU die Wahl gewinnen. Und in den nächsten 4 Jahren in Deutschland 

regieren. Mit der Bundes‐Kanzlerin Angela Merkel. 

Der Bayern‐Plan ist unser Wahl‐Programm. Darin steht, was wir in den nächsten 

4 Jahren machen wollen. Diese Punkte sollen dann auch im Regierungs‐Vertrag 

mit der CDU stehen. Das garantieren wir den Menschen in unserem Land. 

Das wollen wir in den nächsten 4 Jahren erreichen: 

Garantie für weniger Steuern: 

Die Menschen in Deutschland sollen weniger Steuern bezahlen. 

Garantie für mehr Sicherheit: 

Die Menschen sollen in Deutschland sicher leben können. 

Dafür wollen wir zum Beispiel mehr Polizisten einstellen. 

Garantie für Familien: 

Den Familien in unserem Land soll es gut gehen. Deshalb wollen wir den 

Familien helfen. Mit Geld. Und mit anderen Hilfen. Zum Beispiel mit mehr 

Kinder‐Geld. Oder mit Bau‐Geld für ein eigenes Haus. 

Garantie für gute Versorgung auf dem Land: 

Gute Versorgung bedeutet: Es gibt alles, was man zum Leben braucht. 

Zum Beispiel Geschäfte zum Einkaufen, Ärzte, Kranken‐Häuser, Vereine, Schulen 

und viele andere Sachen. 

Wir wollen, dass die Versorgung auf dem Land genauso gut ist wie in der Stadt. 

Garantie für Ordnung: 

Wir wollen nicht, dass zu viele Flüchtlinge auf einmal in unser Land kommen. 

So wie das im Jahr 2015 war. Wir haben neue Regeln für die Flüchtlinge. Daran 

müssen sich alle halten. Die Flüchtlinge. Und die Menschen in Deutschland. 
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Garantie für Bürger‐Beteiligung: 

Bürger‐Beteiligung bedeutet: Die Menschen in unserem Land bestimmen mit, 

welche Politik wir machen. Bei allen wichtigen Fragen sollen die Bürger 

mitentscheiden. 
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I. Deutschland soll ein sicheres Land sein 

Bayern ist das sicherste Bundes‐Land in Deutschland. Wir wollen, dass es in ganz 

Deutschland so sicher ist wie in Bayern. Die Bundes‐Länder sollen bei der 

Sicherheit zusammen‐arbeiten und sich ein Beispiel an Bayern nehmen. 

Das wollen wir für die Sicherheit in unserem Land machen: 

Mehr Polizisten auf unseren Straßen und Plätzen 

Wenn die Polizei da ist, dann fühlen sich die Menschen sicher. 

Deshalb wollen wir in Bayern und ganz Deutschland noch mehr Polizisten 

einstellen. 

Die Polizei soll auch ganz moderne Ausrüstung bekommen. 

Zum Beispiel Autos, Pistolen, Schutz‐Helme, Schutz‐Kleidung. 

Und noch viele andere Sachen für die Sicherheit. 

Mehr Mitarbeiter für die Gerichte und die Gefängnisse einstellen 

Alle Verbrecher müssen bestraft werden. 

Dafür brauchen wir genug Richter und Staats‐Anwälte. 

Und genug Mitarbeiter in den Gefängnissen. 

Wir wollen mehr Mitarbeiter für die Gerichte und die Gefängnisse einstellen. 

Gegen Terroristen kämpfen 

Terroristen sind gefährliche Menschen. 

Sie lassen Bomben explodieren. 

Dabei töten sie unschuldige Menschen. 

Wir wollen die Menschen in unserem Land vor den Terroristen schützen. 

Dafür wollen wir alles tun, was notwendig ist. 

Und eng mit anderen Ländern zusammen arbeiten. 

Gegen Rechts‐Radikale, Links‐Radikale und Islamisten kämpfen 

Manche Menschen finden die Regeln für das Zusammen‐Leben in unserem Land 

nicht gut. Sie wollen ihre eigenen Regeln. Auch wenn die meisten anderen 

Menschen in unserem Land diese Regeln nicht wollen. 

Sie kämpfen dann oft mit Gewalt gegen unsere Regeln. In Deutschland. Oder in 
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anderen Ländern. Zu diesen Gruppen gehören Rechts‐Radikale, Links‐Radikale 

und Islamisten. 

Wir wollen keine Gewalt von diesen Gruppen in unserem Land. 

Wir wollen auch nicht, dass sie junge Menschen in unserem Land zu Islamisten 

machen. Oder zu Rechts‐Radikalen. Oder zu Links‐Radikalen. 

Wir wollen die Menschen in Deutschland vor den radikalen Gruppen schützen. 

Wir müssen wissen, wer in unser Land kommt 

Menschen ohne Pass dürfen nicht einfach in unser Land kommen. 

Wir müssen wissen, wer in unser Land kommt. Damit unser Land sicher bleibt. 

Mehr Video‐Kameras für mehr Sicherheit 

Wir brauchen mehr Video‐Kameras an Straßen und öffentlichen Plätzen. 

Zum Beispiel an Bahnhöfen. In Bussen und Bahnen. Im Super‐Markt und in 

anderen Geschäften. Und an anderen wichtigen Orten. 

Damit man Verbrecher schneller und besser finden kann. 

Die Polizei und die Geheim‐Dienste müssen bessere Technik und 

Möglichkeiten für die Suche nach Verbrechern und Terroristen 

bekommen 

Die Polizei muss Verbrecher suchen und finden. Die Geheim‐Dienste müssen 

Terroristen suchen und finden. Dafür brauchen sie gute Technik. 

Und gute Möglichkeiten für die Ermittlungs‐Arbeit. So nennt man die Suche 

nach Verbrechern. Oder nach gefährlichen Terroristen. 

Die Technik muss mindestens genauso gut sein wie die Technik von den 

Verbrechern. Oder von den Terroristen. 

Die Bundes‐Wehr soll beim Schutz vor Terroristen helfen 

Die Soldaten von der Bundes‐Wehr sollen der Polizei helfen dürfen. 

Zum Beispiel beim Schutz vor Terroristen. 

Die Polizei und die Soldaten müssen gemeinsam dafür üben. 
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Werbung für Terrorismus und Gewalt muss bestraft werden 

Werbung für Terrorismus und Gewalt ist böse. Wer das macht, muss bestraft 

werden. 

Besser gegen Verbrecher im Internet kämpfen 

Im Internet gibt es viele Betrüger. Und andere Verbrecher. Wir wollen diese 

Verbrecher finden. Und die Menschen vor diesen Verbrechern schützen. 

Wer einen Polizisten angreift, muss bestraft werden 

Polizei, Feuer‐Wehr und andere Rettungs‐Kräfte schützen uns. Wir müssen sie 

auch schützen. Wer sie angreift, muss ins Gefängnis. Eine Geld‐Strafe reicht 

nicht. 

Einbrecher müssen ins Gefängnis 

Wenn in ein Haus oder eine Wohnung eingebrochen wird, dann ist das schlimm 

für die Bewohner. Sie fühlen sich nicht mehr sicher. Und haben Angst, dass das 

noch einmal passiert. Deshalb müssen Einbrecher härter bestraft werden. 

Das haben wir schon erreicht: Einbrecher müssen jetzt mindestens 1 Jahr ins 

Gefängnis. 

Die Polizei braucht aber auch bessere Technik. Und Möglichkeiten für die Suche 

nach den Einbrechern. Damit mehr Einbrecher gefunden und bestraft werden. 

Gegen Drogen und Drogen‐Verbrecher kämpfen 

Drogen sind verboten. Wer Drogen kauft und benutzt, muss bestraft werden. 

Wer Drogen verkauft, muss auch bestraft werden. 

Wir wollen den Menschen immer wieder erzählen, wie gefährlich Drogen sind. 

Ein starkes Land braucht gute Beamte und Mitarbeiter 

Die Mitarbeiter bei der Regierung und bei den Städten und Gemeinden machen 

wichtige Arbeit. Sie müssen gute Arbeits‐Plätze haben. Und eine gute Bezahlung. 

Dafür wollen wir sorgen. 
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II. Weniger Steuern, mehr Häuser und Wohnungen 

Wer Geld verdient, der bezahlt auch Steuern. Die meisten Steuern kommen von 

den Menschen, die arbeiten. Steuern sind wichtig für unser Land. Davon bezahlt 

das Land wichtige Sachen. Zum Beispiel Schulen, Straßen, Plätze, Lehrer, die 

Polizei, die Feuer‐Wehr. Und noch viel mehr. 

Wir im Land Bayern wollen nicht mehr Geld ausgeben als wir haben. Wir wollen 

keine neuen Schulden machen. Und nicht mehr Steuern von den Menschen 

verlangen. 

Weniger Steuern für alle 

Der Wirtschaft in unserem Land geht es gut. Viele Menschen haben Arbeit. 

Und bezahlen Steuern. Das Land hat so viele Steuern eingenommen wie noch 

nie. Deshalb wollen wir die Steuern senken. Das bedeutet: Die Menschen 

müssen weniger Steuern bezahlen. 

Wir wollen auch den Soli abschaffen. Das sind Extra‐Steuern. Den Soli brauchen 

wir nicht mehr. 

Und wir wollen die Steuer‐Gesetze ändern. Die Steuer‐Last soll gerechter 

verteilt werden. Die Steuer‐Last, das sind alle Steuern zusammen, die die 

Menschen bezahlen müssen. 

Wir wollen in Bayern keine neuen Schulden mehr machen 

Bayern hat noch viele Schulden. Das kostet jedes Jahr über 1 Milliarde Euro 

Zinsen. 1 Milliarde sind tausend Millionen. Das ist sehr viel Geld. 

Wir wollen keine neuen Schulden mehr machen. Und unsere Schulden bis zum 

Jahr 2030 zurückbezahlen. 

Es muss wieder Zinsen für gespartes Geld geben 

Die Menschen sparen Geld. Aber sie bekommen keine Zinsen dafür. Das ist nicht 

richtig. Das muss sich ändern. 

9 



 
 

           

                     

                     

 

         

                    

          

                   

     

                   

                    

                  

     

                      

                       

     

 

   

Das Bar‐Geld darf nicht abgeschafft werden 

Viele Menschen wollen nicht mit der Geld‐Karte bezahlen. Sie bezahlen lieber 

mit Bar‐Geld. Also mit Geld‐Scheinen und Geld‐Münzen. Das soll auch so 

bleiben! 

Mehr und billigere Wohnungen bauen 

Wir wollen mehr Wohnungen bauen. Die Miete für die Wohnungen 

darf nicht zu hoch sein. 

Wir wollen auch die Bau‐Gesetze ändern. Damit mehr Menschen Wohnungen 

und Häuser bauen. 

Ältere Wohnungen und Häuser sollen renoviert werden. Damit sie weniger 

Heizung brauchen. Das kostet viel Geld. Deshalb sollen die Bau‐Herren 

weniger Steuern bezahlen. Bau‐Herren sind Menschen, die Häuser bauen. 

Oder Häuser renovieren. 

Die Menschen sollen auch Wohnungen oder Häuser für sich selbst kaufen. 

Oder bauen. Und selbst darin wohnen. Das wollen wir belohnen. Zum Beispiel 

mit weniger Steuern. 
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III. Familien zuerst 

Kinder und Familien sind wichtig für unsere Gesellschaft. Den Familien soll es 

gut gehen. In Bayern. Und in ganz Deutschland. Die CSU macht Politik für die 

Familien. Für uns stehen die Familien im Mittel‐Punkt. 

Familien muss man unterstützen 

Kinder sind wichtig für unsere Zukunft. Wenn sie erwachsen sind, dann arbeiten 

sie. Sie verdienen Geld. Sie bezahlen Steuern. Und sie bezahlen Geld an die 

Sozial‐Versicherung. Zum Beispiel an die Renten‐Versicherung, 

an die Kranken‐Versicherung und an die Arbeitslosen‐Versicherung. 

Kinder kosten aber auch Geld. Deshalb müssen wir die Familien unterstützen. 

Zum Beispiel mit Geld. 

 Familien sollen weniger Steuern bezahlen. 

 Die Familien sollen mehr Kinder‐Geld bekommen. Und andere Geld‐Hilfen. 

Zum Beispiel das Landes‐Erziehungs‐Geld. Und das Betreuungs‐Geld. 

Das gibt es nur in Bayern. Und das wollen wir auch so weitermachen. 

 Die Mütter sollen später mehr Rente bekommen. 

Besonders die älteren Mütter. Die ihre Kinder vor 1992 bekommen haben. 

Sie sind zuhause geblieben. Und haben sich um die Kinder gekümmert. 

In dieser Zeit haben sie kein Geld an die Renten‐Versicherung bezahlt. 

Deshalb bekommen sie jetzt wenig Rente. Das wollen wir ändern. 

Wir wollen, dass die Kinder‐Erziehungs‐Zeiten bei der Rente besser 

berücksichtig werden. So nennt man die Zeit, wenn die Mutter zuhause bei 

den Kindern bleibt. 

 Familien sollen Bau‐Kinder‐Geld bekommen. 

Das bekommen junge Familien, wenn sie ein Haus bauen oder kaufen. 

Oder eine Wohnung. Und selbst darin wohnen. 

Die Familien müssen auch weniger Steuern bezahlen, wenn sie ein Haus 

kaufen. Oder eine Wohnung. 

 Und wir wollen die Hilfen für Familien mit vielen Kindern verbessern. 

Und für allein‐erziehende Eltern. So nennt man das, wenn ein Eltern‐Teil 

allein für das Kind sorgen muss. 
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Wir wollen die Kinder‐Rechte schützen 

Kinder haben auch Rechte. Diese Rechte sind wichtig. Die Kinder‐Rechte müssen 

in unserem Grund‐Gesetz stehen. 

Familien müssen einen Rechts‐Anspruch auf einen 

Kinder‐Betreuungs‐Platz bekommen. Auch für Grund‐Schul‐Kinder. 

Wenn die Eltern arbeiten, dann müssen die Kinder betreut werden. 

Zum Beispiel im Kinder‐Garten. Oder am Nachmittag, wenn die Schule vorbei ist. 

Alle Familien sollen einen Rechts‐Anspruch auf einen Kinder‐Betreuungs‐Platz 

haben. Das bedeutet: Sie müssen einen Platz bei einer Kinder‐Betreuung 

bekommen. Für jedes Kind. 

Bis jetzt gilt: Eltern haben einen Rechts‐Anspruch auf einen Betreuungs‐Platz in 

einer KiTa. Das ist der kurze Name für Kinder‐Tages‐Stätte. 

Eine Kinder‐Tages‐Stätte ist ein Haus, wo Kinder am Tag betreut werden. 

Zum Beispiel ein Kinder‐Garten. 

Das wollen wir: Die Eltern sollen auch nach der Kita einen Rechts‐Anspruch auf 

einen Kinder‐Betreuungs‐Platz haben. So lange, wie ihr Kind in die Grund‐Schule 

geht. 

Dafür brauchen wir genug Kinder‐Betreuungs‐Plätze. 

Wir wollen dafür sorgen, dass es genug Kinder‐Betreuungs‐Plätze gibt. 

Die Firmen sollen auch etwas für die Kinder‐Betreuung machen. 

Das können zum Beispiel Kinder‐Betreuungs‐Plätze in der Firma sein. 

Oder Extra‐Geld für die Eltern. Oder familien‐freundliche Arbeits‐Plätze. 

Zum Beispiel Computer‐Arbeits‐Plätze zuhause. Oder Arbeits‐Zeiten, die gut mit 

den Zeiten für die Familie zusammen passen. Dabei wollen wir die Firmen 

unterstützen. 

Wir unterstützen alle Familien 

Für uns sind alle Familien gleich wichtig. Die Familien mit Vater, Mutter und 

Kindern. Familien mit nur einem Eltern‐Teil. Familien, wo die Eltern geschieden 

sind und wieder geheiratet haben. Und Familien, wo die Eltern zwei Männer 

oder zwei Frauen sind. Die Familien sollen frei und selbst bestimmen, wie sie 

leben wollen. 
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IV. Wir wollen eine starke Wirtschaft in Deutschland 

Eine starke Wirtschaft bedeutet: Den Firmen geht es gut. 

Sie verdienen genug Geld. Sie können genug Mitarbeiter einstellen. 

Und sie können gute Arbeits‐Löhne bezahlen. 

Eine starke Wirtschaft bedeutet auch: Den Menschen geht es gut. 

Viele haben Arbeit. Und verdienen genug Geld. 

Wenn die Wirtschaft stark ist, geht es auch dem Land gut. 

Deutschland hat eine starke Wirtschaft. Wir gehören zu den stärksten Ländern 

der Welt. Das soll auch so bleiben. 

Für eine starke Wirtschaft sind gute Mitarbeiter wichtig. Mit einer guten 

Berufs‐Ausbildung. Für eine starke Wirtschaft ist auch moderne Technik wichtig. 

Zum Beispiel schnelles Internet. Und moderne Computer‐Technik. 

Wir wollen zu den Besten der Welt gehören. 

Dafür wollen wir viel für gute Bildung machen. 

Und für schnelles Internet. Und für moderne Computer‐Technik. 

Jeder soll eine gute (Aus)bildung bekommen 

Bildung bedeutet Lernen. Eine gute Bildung haben bedeutet: Man hat viel 

gelernt. In der Schule. Und bei der Berufs‐Ausbildung. 

Alle Menschen in unserem Land sollen eine gute Bildung bekommen. Dafür 

muss es verschiedene Schulen geben. Und verschiedene Möglichkeiten für die 

Berufs‐Ausbildung. 

Unsere Schulen und Berufs‐Ausbildungen sollen zu den besten der Welt 

gehören. Sie sind ein gutes Beispiel für andere Länder. 

Bayern gibt viel Geld für Schulen und Wissenschaft aus. Jedes Jahr ein bisschen 

mehr. Das wollen wir auch so weitermachen. 

13 



 
 

           

                       

                

                      

    

              

         

              

         

                     

                     

              

                     

  

                      

          

          

         

               

               

  

                 

                         

         

                     

  

                  

              

            

              

           

Eine starke Wirtschaft braucht starke Unternehmen 

Unsere Firmen sollen zu den modernsten Firmen in der ganzen Welt gehören. 

Deshalb unterstützen wir die Firmen in unserem Land. 

 Wir wollen Firmen helfen, die Forschung machen. Und Firmen, die neue 

Sachen erfinden. 

Forschen oder Forschung machen bedeutet: Etwas beobachten, 

etwas ausprobieren, und etwas heraus‐finden. 

Diese Firmen können zum Beispiel Extra‐Geld bekommen. 

Oder müssen weniger Steuern bezahlen. 

 Wir wollen Menschen helfen, die eine neue Firma gründen wollen. 

 Wir wollen Firmen helfen, die Sachen in andere Länder verkaufen. 

Oder für Kunden in anderen Ländern arbeiten. 

Diesen Firmen können wir zum Beispiel mit neuen Gesetzen und Regeln 

helfen. 

 Wir wollen dafür sorgen, dass die Firmen in Deutschland gute Bedingungen 

haben. Zum Beispiel gute Arbeits‐Gesetze, 

gute Steuer‐Gesetze und gute Handels‐Gesetze. 

Handel bedeutet: Man verkauft etwas. 

Verkehrs‐Mittel und Verkehrs‐Wege für die Zukunft fit machen 

Verkehrs‐Mittel sind Autos, Motorräder, Busse, Bahnen, Fahrräder, Schiffe, 

Flugzeuge. 

Verkehrs‐Wege sind Straßen, Schienen für Züge und Straßen‐Bahnen, Flüsse 

und Kanäle für die Schiffe, Flug‐Linien in der Luft für die Flugzeuge. Bahnhöfe 

und Flughäfen gehören auch dazu. 

Wir wollen die Verkehrs‐Mittel und die Verkehrs‐Wege fit für die Zukunft 

machen. 

 Wir wollen, dass Bayern das Elektro‐Auto‐Land Nummer 1 wird. 

Wir unterstützen alle Firmen, die Elektro‐Fahrzeuge bauen. 

Oder die Teile für Elektro‐Fahrzeuge herstellen. 

Und wir bauen überall Lade‐Säulen für Elektro‐Autos. 

Lade‐Säulen sind die Tank‐Stellen für Elektro‐Autos. 
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 Wir machen Test‐Straßen, wo man automatische Autos ausprobieren kann. 

Das sind Autos, die alleine fahren. Ohne Fahrer. 

 Wir wollen Computer und das Internet für den Verkehr nutzen. 

Dann gibt es weniger Staus. Und weniger Auto‐Abgase. 

 In Zukunft soll es auch ein elektronisches Ticket geben. 

Ticket ist ein anderes Wort für Fahr‐Karte. 

Mit dem elektronischen Ticket kann man überall in Deutschland fahren. 

Mit dem Bus. Mit der Bahn. Oder mit gemieteten Autos. 

Bezahlen kann man mit dem Handy. 

 Wir wollen die Verkehrs‐Wege ausbauen. Zum Beispiel bessere Straßen und 

Schienen bauen. Ältere Straßen und Schienen reparieren und verbessern. 

Oder neue Straßen und Schienen bauen. 

Wir wollen auch mehr Rad‐Wege bauen. Damit mehr Menschen mit dem 

Fahrrad fahren. Und wir wollen den öffentlichen Nah‐Verkehr ausbauen. 

Das sind Busse und Bahnen. 

Deutschland ist überall auf der Welt bekannt für seine guten Straßen, 

Schienen und Wasser‐Wege. Das soll so bleiben. Wir wollen zu den Besten 

gehören. Und ein gutes Beispiel für die ganze Welt sein. 

Super‐schnelles Internet – überall im Land 

Heute geht nichts mehr ohne Internet. Wir wollen super‐schnelles Internet. 

Überall. In Bayern. Und in ganz Deutschland. 

Schnelles Internet ist überall wichtig. Für Firmen. Für Schulen. Für Behörden. 

Und für Privat‐Leute. Wir wollen super‐schnelles Internet. Überall im Land. 

Bayern soll das Muster‐Land für schnelles Internet werden. 

Wir wollen ein gutes Beispiel für alle Bundes‐Länder in Deutschland sein. 

Und für andere Länder in Europa und in der Welt. 

Das Internet muss auch sicher sein. Deshalb machen wir viel für die Sicherheit 

im Internet. Und für den Daten‐Schutz. Deutschland soll zu den Ländern mit der 

besten Sicherheit im Internet werden. Und mit dem besten Daten‐Schutz fürs 

Internet. 
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V. Damit Deutschland Deutschland bleibt 

Jedes Land hat seine eigene Geschichte. Seine eigenen Gesetze und Regeln. 

Und Sachen, die typisch sind für das Land. Und für das Leben in dem Land. 

Das nennt man Leit‐Kultur. 

Die Leit‐Kultur ist wichtig für ein Land. Sie zeigt den Menschen auf der ganzen 

Welt: So leben wir. 

Jedes Land hat seine eigenen Regeln. Und seine eigene Leit‐Kultur. 

In einigen Ländern leben die Menschen ähnlich wie wir. In anderen Ländern 

leben die Menschen ganz anders. Dort ist auch die Leit‐Kultur ganz anders. 

Wer in Deutschland leben will, der muss sich an unsere Regeln halten. 

Und sich an unser Leben anpassen. Das bedeutet: Er lernt, wie wir leben. 

Er lernt, was uns wichtig ist. Und achtet darauf. Bei allem, was er tut. 

Deutschland ist ein christliches Land 

Deutschland ist ein christliches Land. Unsere Religion ist das Christentum. 

Zu unserer Religion gehören christliche Kirchen. Katholische Kirchen. 

Und evangelische Kirchen. Zu unserer Religion gehören auch christliche Feste 

und Feier‐Tage. Wie Weihnachten. Und Ostern. 

Es gibt auch noch andere Religionen. Zum Beispiel das Judentum. Oder den 

Islam. Wir sind nicht gegen andere Religionen. Jeder kann die Religion haben, 

die er will. Niemand darf wegen seiner Religion ausgeschlossen werden. 

Oder schlechter behandelt werden. 

In Deutschland gelten unsere Gesetze und Regeln. 

Auch für Menschen aus anderen Ländern. 

In Deutschland leben viele Menschen aus anderen Ländern. Viele haben eine 

andere Religion als wir. Und die Gesetze und Regeln in ihrem Land sind auch 

anders. 

In Deutschland gelten unsere Gesetze und Regeln. Die Regeln von anderen 

Ländern und Religionen gehören nicht zu Deutschland. Wir müssen uns nicht an 

diese Regeln halten. 
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Ein paar Beispiele: 

 Menschen mit der Religion Islam dürfen kein Schweine‐Fleisch essen. 

In unseren Kantinen, Kinder‐Gärten und Schulen kann man trotzdem 

Schweine‐Fleisch essen. 

 Viele islamische Frauen und Mädchen müssen ein Kopf‐Tuch tragen. Manche 

Frauen müssen sogar ihr Gesicht unter einem Schleier verstecken. Oder ihren 

ganzen Körper. Ein Schleier ist ein Tuch. Der Schleier fürs Gesicht heißt 

Niqab. Der Schleier für den ganzen Körper heißt Burka. 

Wenn die Frauen verschleiert sind, kann man sie nicht sehen. Das ist nicht 

gut. Wir müssen die Menschen sehen. Damit wir wissen, wer sie sind. 

Deshalb wollen wir Niqab und Burka nicht. 

 Islamische Menschen haben ein eigenes Gesetz. Es heißt Scharia. In 

Deutschland gilt dieses Gesetz nicht. 

Menschen aus anderen Ländern müssen sich integrieren 

Sich integrieren oder Integration bedeutet: Die Menschen kommen nach 

Deutschland. Sie lernen unsere Sprache. Sie lernen, wie wir leben. Sie arbeiten 

und verdienen Geld. Und sie halten sich an unsere Gesetze und Regeln. Wir 

nehmen sie in unsere Gemeinschaft auf. Und sie gehören dazu. 

Man sagt auch: Sie sind gut integriert. 

Wir helfen den Menschen aus anderen Ländern bei der Integration. 

Zum Beispiel mit Deutsch‐Kursen. Und mit anderen Hilfen. 

Wenn die Menschen dazu gehören wollen und gut mitmachen, 

dann können sie gerne hier bleiben. 

Wir schauen genau hin: Wollen die Menschen sich integrieren? Machen sie die 

Deutsch‐Kurse mit? Halten sie sich an unsere Regeln? Wollen sie dazu gehören? 

Und tun sie etwas dafür? 

Wenn sie nicht richtig mitmachen wollen, dann sagen wir: 

Sie wollen nicht dazu gehören. Dann kann es passieren, dass sie Deutschland 

wieder verlassen müssen. 
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VI. Klare Regeln für Flüchtlinge und andere Zuwanderer 

Flüchtlinge sind Menschen, die ihr Land verlassen mussten. Vielleicht weil dort 

Krieg ist. Oder weil sie in ihrem Land verfolgt werden. Zum Beispiel weil sie eine 

andere Religion haben. Oder weil sie eine andere Meinung als die Regierung 

haben. Verfolgt werden bedeutet: Die Menschen werden gejagt, gefangen, 

eingesperrt und vielleicht getötet. 

Flüchtlinge brauchen Schutz und Hilfe. Wir helfen den Flüchtlingen. 

Wir können aber nicht alle Flüchtlinge bei uns aufnehmen. 

Es muss klare Regeln für Flüchtlinge geben. 

Und klare Regeln für die Länder: Wo die Flüchtlinge ankommen. 

Wo die Flüchtlinge nur durchfahren. Und wo die Flüchtlinge bleiben wollen. 

Wir brauchen eine Ober‐Grenze für Flüchtlinge 

Es muss eine Ober‐Grenze für Flüchtlinge geben. Damit nicht so viele Flüchtlinge 

auf einmal in unser Land kommen. So wie im Jahr 2015. 

Eine Ober‐Grenze bedeutet: In einem Jahr dürfen nicht mehr als 200 Tausend 

[zwei‐hundert‐tausend, 200.000] Flüchtlinge in unser Land kommen. 

Alle Länder in Europa sollen Flüchtlinge aufnehmen 

Viele Länder in Europa wollen keine Flüchtlinge aufnehmen. Das ist nicht 

gerecht. Wir wollen, dass alle Länder in Europa Flüchtlinge aufnehmen. 

Hilfe für die Länder, wo die Flüchtlinge herkommen 

Wir wollen den Ländern helfen, wo die Flüchtlinge herkommen. Damit es dort 

nicht mehr gefährlich ist. Und die Menschen keine Angst mehr haben müssen. 

Dann können sie zuhause bleiben. Und müssen ihr Land nicht verlassen. 

Flüchtlinge können bei uns Asyl bekommen 

Viele Flüchtlinge brauchen Schutz. Sie mussten ihr Land verlassen, weil es dort 

zu gefährlich für sie ist. Diese Flüchtlinge können bei uns Asyl bekommen. Das 

bedeutet: Sie bekommen Schutz in unserem Land. Es gibt aber Asyl‐Gesetze. 

Darin steht, wer Asyl bekommen kann. Und wer nicht. Wer keinen Schutz 

braucht, kann auch kein Asyl bekommen. 
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Diese Flüchtlinge schicken wir wieder zurück. Das nennt man Abschiebung. 

Asyl muss man beantragen. Wer Asyl beantragt hat, ist ein Asyl‐Bewerber. 

Asyl‐Bewerber müssen sich an unsere Gesetze und Regeln halten 

Asyl‐Bewerber müssen sich an unsere Gesetze und Regeln halten. 

Wer das nicht macht, der muss unser Land wieder verlassen. 

Klare Regeln für den Familien‐Nachzug 

Asyl‐Bewerber können ihre Familie nach Deutschland holen. Das nennt man 

Familien‐Nachzug. Zur Familie gehören Vater, Mutter und Kinder unter 18 

Jahren. Für den Familien‐Nachzug gibt es klare Regeln. 

Sozial‐Leistungen für Menschen aus anderen Ländern müssen 

gerecht sein 

Menschen in Deutschland bekommen Hilfen vom Staat. 

Zum Beispiel Kinder‐Geld. Oder Sozial‐Hilfe. 

Das nennt man Sozial‐Leistungen. 

Menschen aus anderen Ländern können auch Sozial‐Leistungen bekommen. 

Dafür muss es aber strenge Regeln geben. Das verhindert Betrug. 

Wir wollen ein Fach‐Kräfte‐Zuwanderungs‐Gesetz 

Fach‐Kräfte ist ein anderes Wort für Fach‐Leute. 

Fach‐Kräfte sind Menschen mit einer guten Berufs‐Ausbildung. 

Für bestimmte Arbeiten gibt es in Deutschland zu wenige Fach‐Kräfte. 

Deshalb brauchen wir Fach‐Kräfte auch aus anderen Ländern. 

Wir wollen aber bestimmen, welche Fach‐Kräfte zu uns kommen können. 

Deshalb brauchen wir ein Fach‐Kräfte‐Zuwanderungs‐Gesetz. 
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VII. Heimat und Leben in der Gemeinschaft 

Heimat ist dort, wo man zuhause ist. Wo die Familie wohnt. Und wo Nachbarn 

und Freunde sind. Heimat ist wichtig für die Menschen. Dort fühlen sie sich 

sicher. Und wissen: Dort gehöre ich hin. 

Wir wollen ein modernes Bayern. Trotzdem wollen wir unsere Geschichte nicht 

vergessen. Und das, was typisch bayerisch ist. 

Wir Bayern sind eine starke Gemeinschaft. Wir lieben unsere Heimat. 

Und halten zusammen. Die CSU will, dass das so bleibt. 

Wir wollen unsere Traditionen bewahren 

Tradition bedeutet: Die Menschen machen etwas genau so, wie es ihre Eltern 

schon gemacht haben. Oder ihre Groß‐Eltern. Oder wie es Menschen schon seit 

vielen Jahren machen. Zum Beispiel Oster‐Eier färben an Ostern. Oder am 

Sonntag in die Kirche gehen. Oder sich am Geburts‐Tag etwas schenken. 

In Bayern gibt es verschiedene Volks‐Gruppen mit verschiedenen Traditionen. 

Volks‐Gruppen sind zum Beispiel die Alt‐Bayern, die Schwaben, die Franken und 

die Sudeten‐Deutschen. Oder die jüdische Gemeinschaft. Oder Bürger, die hier 

eine neue Heimat gefunden haben. Alle haben ihre eigenen Traditionen. 

Traditionen sind wichtig. Sie erzählen uns etwas über unsere Geschichte. 

Darüber, wo wir herkommen. Und wo wir leben. 

Die Menschen sollen ihre Traditionen bewahren. Das bedeutet: Sie dürfen die 

Traditionen nicht vergessen. Sie müssen sie an ihre Kinder weiter‐geben. 

Und an die Kinder von ihren Kindern. Das wollen wir unterstützen. 

Bayern ist ein Land mit viel Kunst und Kultur 

Wir Bayern sind stolz auf unsere Kunst. Und unsere Kultur. Zum Beispiel auf 

unsere Schlösser, Kirchen und Parks. Oder auf unsere Theater, Konzerte und 

Museen. Oder auf unser bayerisches Bier, unser bayerisches Essen und unsere 

Volks‐Feste. Kunst und Kultur sind wichtig für unser Land. Deshalb kommen viele 

Besucher zu uns nach Bayern. Das wollen wir unterstützen. 
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Wir wollen starke Städte und Gemeinden 

Städte, Dörfer und Gemeinden sind die Heimat der Menschen. Dort wohnen die 

Menschen. Dort arbeiten sie. Und dort verbringen sie ihre Freizeit. 

Die Städte und Gemeinden kennen ihre Bewohner am besten. 

Sie wissen am besten, was sie brauchen. Deshalb sollen sie so viel wie möglich 

selbst bestimmen. Die bayerische Landes‐Regierung unterstützt sie dabei. 

Zum Beispiel mit Geld. 

Die Bürger sollen mehr mitbestimmen 

Die Politiker sind die Vertreter von den Bürgern. 

Sie sollen Politik für die Menschen machen. Meistens entscheiden die Politiker, 

was gemacht wird und was nicht. Bei wichtigen Fragen sollen sie aber die Bürger 

fragen. Das nennt man Bürger‐Beteiligung. 

In Bayern bestimmen die Bürger bei vielen Sachen mit. 

Das soll auch in ganz Deutschland so sein. 

Ehren‐Amt ist wichtige Arbeit für die Gemeinschaft 

Viele Menschen machen frei‐willige Arbeiten für die Gemeinschaft. 

Zum Beispiel im Sport‐Verein, im Musik‐Verein, beim Technischen Hilfswerk, 

beim Roten Kreuz, bei der Freiwilligen Feuerwehr. Und bei vielen anderen 

Sachen. 

Für diese freiwilligen Arbeiten gibt es keinen Arbeits‐Lohn. Diese freiwilligen 

Arbeiten nennt man Ehren‐Amt. Oder ehren‐amtliche Tätigkeiten. 

Viele ehren‐amtliche Helfer haben einen Beruf. Und müssen arbeiten. 

Die ehren‐amtliche Arbeit ist Extra‐Arbeit für sie. Das kann manchmal ganz 

schön anstrengend sein. Deshalb müssen wir die ehren‐amtlichen Helfer 

unterstützen. 

Zum Beispiel mit besonderen Regeln. Damit die Helfer für ihre ehren‐amtlichen 

Tätigkeiten frei bekommen. 

Wir wollen die Dörfer und Gemeinden auf dem Land stärken 

Die Menschen sollen auf dem Land genauso gut leben können wie in der Stadt. 

Sie sollen dort alles finden, was sie zum Leben brauchen. Dazu gehören Ärzte, 

Kranken‐Häuser, Apotheken und Geschäfte. Dazu gehören auch Straßen, Wege, 
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Busse und Bahnen. Oder Schulen, Kinder‐Gärten, Schwimm‐Bäder und andere 

Freizeit‐Einrichtungen. Und dazu gehören Firmen und Arbeits‐Plätze. 

Und Häuser und Wohnungen zum Wohnen. 

Wir wollen die Dörfer und Gemeinden auf dem Land unterstützen. 

Die Menschen sollen dort alles finden, was sie brauchen. 

Und sie sollen überall gut hinkommen. Mit dem Auto. Mit dem Fahrrad. 

Oder mit Bussen und Bahnen. 

Wir brauchen genug Ärzte, Kranken‐Häuser und Apotheken auf dem 

Land 

Menschen werden krank. Oder verletzen sich. Oder bekommen Kinder. 

Sie brauchen Ärzte, Kranken‐Häuser und Medizin aus der Apotheke. 

Auf dem Land muss es genug Ärzte, Kranken‐Häuser und Apotheken geben. 

Die Menschen müssen schnell dorthin kommen. Und Kranken‐Wagen müssen 

schnell zum Unfall‐Ort kommen. 

Es muss auch genug Fach‐Ärzte auf dem Land geben. Damit die Menschen nicht 

zu lange auf einen Termin warten müssen. Oder weit fahren müssen. 

Und die Ärzte und Kranken‐Häuser müssen eine moderne Technik haben. 

Dafür setzen wir uns ein. 

Wir wollen die Medien in Deutschland stärken 

Zu den Medien gehören Radio, Fernsehen, Zeitungen und das Internet. 

Medien sind wichtig für die Menschen. Dort finden sie die neuesten 

Nachrichten. Oder Sachen zum Lernen. Oder Sachen für die Freizeit. 

Medien sind auch wichtig für die Meinungen. In den Medien kann man 

verschiedene Meinungen hören, sehen oder lesen. Zum Beispiel von 

verschiedenen Politikern. Oder von Reportern. Oder von anderen Personen. 

Man hört oder sieht die Meinung von anderen Personen. Und überlegt: 

Was ist meine eigene Meinung? 

Jeder soll seine Meinung frei sagen können. Das ist wichtig! 

Deshalb muss es auch viele verschiedene Medien geben. 
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Was wir nicht wollen: 

Wenn Menschen andere Menschen im Internet beschimpfen und beleidigen. 

Oder mit ganz bösen Meinungen verletzen. Die Internet‐Firmen müssen solche 

Beleidigungen verbieten. Und von ihren Seiten löschen. 

Wir wollen auch nicht, dass die Internet‐Firmen ihre eigenen Meinungen immer 

zuerst zeigen. Und andere Meinungen schlechter behandeln. Alle Meinungen 

müssen gerecht behandelt werden. Dafür müssen die Internet‐Firmen sorgen. 
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VIII. Soziale Sicherheit: Gute Arbeit. Gerechte Rente. 

Gute Pflege. Menschen mit Behinderung nicht 

ausschließen. 

Sozial bedeutet: Etwas für die Gemeinschaft tun. 

Deutschland ist ein Sozial‐Staat. Die Starken helfen den Schwachen. 

In Deutschland sollen alle Menschen genug zum Leben haben. Auch wenn sie 

nicht für sich selber sorgen können. Zum Beispiel weil sie krank sind. 

Oder weil sie eine Behinderung haben. Oder weil sie keine Arbeit finden. 

Bei der CSU steht der Mensch im Mittel‐Punkt. 

Wir wollen einen starken Sozial‐Staat. Wo gute Arbeit belohnt wird. 

Und wo wir den Menschen helfen, die nicht für sich selber sorgen können. 

Gute und sichere Arbeits‐Plätze für alle 

Die Menschen sollen von ihrer Arbeit leben können. Die Arbeits‐Plätze sollen 

sicher sein. Die Menschen sollen genug Geld verdienen. Und die Arbeits‐Zeiten 

sollen familien‐freundlich sein. Eltern sollen zum Beispiel weniger arbeiten 

können, wenn ihre Kinder klein sind. Und wieder mehr arbeiten können, 

wenn die Kinder größer sind. Dafür setzen wir uns ein. 

Es muss auch weniger Arbeitslose geben. In den letzten 12 Jahren haben wir 

schon viel erreicht. Heute gibt es viel weniger Arbeitslose als vor 12 Jahren. 

Im Jahr 2025 soll es in Deutschland keine Arbeitslosigkeit mehr geben. 

Wir wollen mehr für die Menschen tun, die schon lange arbeitslos sind. Und 

viele neue Arbeits‐Plätze schaffen. 

Wir wollen gute und sichere Arbeits‐Plätze für alle. 

Die Rente muss sicher sein. Und gerecht. 

Wenn die Menschen alt sind, dann müssen sie nicht mehr arbeiten. 

Statt Arbeits‐Lohn bekommen sie dann jeden Monat Rente. 

Vorher haben sie viele Jahre lang Geld an die Renten‐Versicherung bezahlt. 

Dafür wurde jeden Monat ein Teil von ihrem Arbeits‐Lohn abgezogen. 

Wie viel Rente man bekommt, hängt vom Arbeits‐Lohn ab. Wer mehr Geld 

verdient hat, der hat auch mehr Geld an die Renten‐Versicherung bezahlt. 
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Wir wollen, dass die Rente gerecht ist. Wer mehr an die Renten‐Versicherung 

bezahlt hat, der soll später auch mehr Rente bekommen. 

Die Rente für die Mütter muss auch gerecht sein. Das gilt besonders für ältere 

Mütter. Die ihre Kinder vor 1992 bekommen haben. Sie bekommen zu wenig 

Rente. Sie sollen im Jahr 360 Euro mehr Rente bekommen. 

Wir wollen auch die Rente für Aussiedler und Spät‐Aussiedler verbessern. 

Das sind Deutsche, die früher in Ost‐Europa gelebt haben. Und die wieder nach 

Deutschland zurück gekommen sind. 

Und wir wollen die Rente für erwerbs‐geminderte und erwerbs‐unfähige 

Personen verbessern. Das sind Menschen, die nicht mehr so viel arbeiten 

können. Oder die gar nicht mehr arbeiten können. Zum Beispiel weil sie krank 

sind. Oder weil sie eine Behinderung haben. 

Die Rente muss auch sicher sein. Wer heute Geld an die Renten‐Versicherung 

bezahlt, der muss später auch wirklich Rente bekommen. Dafür wollen wir 

sorgen. 

Menschen mit Behinderung müssen überall mitmachen können 

Menschen mit Behinderung haben die gleichen Rechte wie Menschen ohne 

Behinderung. Sie sollen arbeiten und Geld verdienen können. Und selbst über 

ihr Leben bestimmen können. 

Das neue Bundes‐Teilhabe‐Gesetz hat schon viele Verbesserungen gebracht. 

Wir wollen aber noch mehr für Menschen mit Behinderung machen. 

Alle öffentlichen Bereiche in Bayern sollen barriere‐frei werden. Das bedeutet: 

Ohne Hindernisse. Menschen mit Behinderung sollen überall hinkommen. 

Sie sollen überall dabei sein können. Und mitmachen können. 

Öffentliche Bereiche sind Orte, wo jeder hin kann. Zum Beispiel Straßen, Plätze 

und Häuser. 

Wir wollen gute Pflege für alle 

Alle Menschen haben das Recht auf eine gute Behandlung beim Arzt. 

Und auf gute Pflege. Wenn sie krank sind. Oder wenn sie eine Behinderung 

haben. 

Die Kranken‐Versicherung und die Pflege‐Versicherung bezahlen Geld für die 

Behandlung. Und für die Pflege. 
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Die Leistungen von der Kranken‐Versicherung und der Pflege‐Versicherung sind 

für alle Versicherten gleich. Egal, wie viel sie vorher an die Versicherung bezahlt 

haben. Das nennt man Solidar‐Prinzip. 

Leistungen sind das, was man von der Versicherung bekommen kann. 

Mit Leistungen ist Geld gemeint oder die Behandlung im Kranken‐Haus. 

Die CSU findet die Kranken‐Versicherungen und Pflege‐Versicherungen gut. 

So wie sie jetzt sind. Die CSU will das nicht ändern. 

Wir wollen keine Bürger‐Versicherung. Und wir wollen keine Kopf‐Pauschale. 

Das sind neue Ideen für die Kranken‐Versicherung und die Pflege‐Versicherung. 

Die nicht gerecht wären. 

Die CSU will auch mehr für die Pflege tun. 

Mit dem neuen Pflege‐Stärkungs‐Gesetz haben wir schon viel verbessert. 

Das reicht aber noch nicht. 

Wir müssen zum Beispiel viel mehr für die Pflegerinnen und Pfleger machen. 

Damit sie bessere Arbeits‐Bedingungen haben. Und besser bezahlt werden. 

Es muss auch bessere Pflege‐Möglichkeiten für zuhause geben. Mehr Hilfe für 

pflegende Angehörige. Das sind Menschen, die Menschen aus ihrer Familie 

pflegen. 

Und wir müssen uns besser um die Pflege für sterbende Menschen kümmern. 

Sie sollen so lange wie möglich zuhause bleiben können. Oder dort, wo sie sich 

wohl fühlen. Dort sollen sie bis zum Schluss gute Pflege bekommen. 

26 



 
 

          

                     

                    

                   

 

         

                  

          

                       

               

                       

                         

                 

                 

     

     

                    

                         

                     

               

                     

                     

                        

 

                         

                       

                       

               

 

IX. Wir müssen unsere Natur schützen 

Bayern hat eine wunderschöne Landschaft. Mit Bergen und Seen. Mit Wiesen 

und Wäldern. Mit sauberer Luft, sauberem Wasser und gesundem Boden. 

Wir wollen unsere Landschaft schützen. Die Bauern haben dabei wichtige 

Aufgaben. 

Alle sollen beim Umwelt‐Schutz zusammen‐arbeiten 

Beim Umwelt‐Schutz müssen alle mitmachen: Die Bauern. Die Gemeinde. 

Die Wald‐Besitzer. Und die Bürger. 

Die Bauern tun schon sehr viel für den Umwelt‐Schutz. Die Wald‐Besitzer auch. 

Und viele freiwillige Helfer. Das wollen wir unterstützen. 

Wir werden auch mehr Geld für den Umwelt‐Schutz ausgeben. Zum Beispiel für 

sauberes Wasser. Und für die Schule. Die Kinder sollen schon früh lernen, wie 

wichtig Umwelt‐Schutz ist. Und was sie dafür tun können. 

Wir wollen, dass alle beim Umwelt‐Schutz zusammen‐arbeiten. Dann können 

wir viel erreichen. 

Wirtschaft und Umwelt‐Schutz 

Umwelt‐Schutz ist wichtig. Die Wirtschaft muss aber trotzdem wachsen können. 

Damit es dem Land gut geht. Wir wollen darauf achten, dass Wirtschaft und 

Umwelt zusammen‐passen. Zum Beispiel beim Bau von Straßen. Oder beim Bau 

von Kraft‐Werken, Wind‐Rädern und Strom‐Leitungen. Oder beim Tourismus. 

Der Tourismus gehört auch zur Wirtschaft. Touristen sind Besucher in Bayern. 

Zum Beispiel Menschen, die dort Urlaub machen. Umwelt‐Schutz ist auch beim 

Tourismus wichtig. Zum Beispiel beim Bau von Hotels. Oder beim Bau von 

Seil‐Bahnen. 

Wir achten auch darauf, dass die Felder von den Bauern nicht immer weniger 

werden. Zum Beispiel für den Bau von Straßen. Oder von Super‐Märkten und 

anderen Gebäuden. Wir brauchen die Felder. Und wir müssen das Land klug 

benutzen, das da ist. Mehr gibt es nicht. 
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Unser Land braucht die Bauern 

Bayern ist ein Land mit vielen Bauern‐Höfen. Die Bauern sind wichtig für unser 

Land. Sie sorgen dafür, dass wir genug zu essen haben. Sie geben Menschen 

Arbeit. Und sie pflegen unsere Landschaft. 

Wir wollen die Bauern unterstützen. 

Sie sollen gute Preise für ihre Produkte bekommen. Zum Beispiel für Milch, Eier, 

Fleisch und Getreide. Sie sollen auch moderne Technik für ihren Bauern‐Hof 

bekommen. Und wir brauchen bauern‐freundliche Gesetze und Regeln. 

In Bayern. In Deutschland. Und in Europa. 

Die Bürger müssen verstehen: Die Arbeit der Bauern ist wertvoll. Die Produkte 

der Bauern sind wertvoll. Wir wollen, dass gute Lebensmittel in der Region 

hergestellt werden. Und dass die Bürger lieber Lebensmittel aus der Region 

kaufen. Diese Lebensmittel haben keinen weiten Weg bis ins Geschäft. Und das 

ist gut für die Umwelt. 

Wir wollen auch keine Gen‐Technik‐Pflanzen auf unseren Feldern. Das sind 

veränderte Pflanzen. Wir wissen nicht, ob diese Pflanzen gut oder schlecht für 

Menschen sind. Oder für Tiere. Deshalb sagen wir nein zu Gen‐Technik‐Pflanzen. 

Tier‐Gesundheit ist uns wichtig 

Den Tieren auf dem Bauern‐Hof muss es gut gehen. Nur dann sind die Tiere 

gesund. Und nur dann bekommt man gute Produkte. Zum Beispiel Fleisch, Milch 

und Eier. 

Die Regeln für den Tier‐Schutz sind streng. Sie müssen für alle Länder in Europa 

gelten. Wir müssen aber an die vielen kleinen und mittel‐großen Bauern‐Höfe 

denken. Die Regeln dürfen nicht zu streng sein. Sonst können die kleinen und 

mittel‐großen Bauern‐Höfe nicht mitmachen. Und das ist dann schlecht für diese 

Bauern‐Höfe. 

Wir müssen unser Klima schützen 

Klima ist ein Wort für das Wetter auf der Erde. Überall auf der Erde gibt es 

anderes Klima: In Europa ist das Klima anders als in Afrika. Oder: In den Bergen 

ist das Klima anders als am Meer. 
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Auf der Erde wird es immer wärmer. Das ist schlecht für die Umwelt. Und für die 

Natur. Es kann öfter Hoch‐Wasser geben. Oder schlimme Stürme. Oder es ist für 

längere Zeit sehr heiß. Das nennt man Klima‐Wandel. Ein Grund dafür sind 

Abgase. Zum Beispiel von der Heizung, von Autos und von Fabriken. 

Wir müssen das Klima schützen. Deshalb wollen wir viel für den Klima‐Schutz 

machen. Zum Beispiel für den Schutz von unseren Wäldern. Sie sind wichtig für 

die gute Luft. Für viele Pflanzen und Tiere. Sie geben uns Holz. Und sind Orte, 

wo Menschen Ruhe und Natur finden können. 

Wir wollen auch viel für den Hoch‐Wasser‐Schutz tun. Damit die Menschen 

sicher sind, wenn Hoch‐Wasser kommt. Und das Hoch‐Wasser nicht so viel 

kaputt machen kann. 

Und wir wollen viel für saubere Luft machen. Damit es weniger schädliche 

Abgase in der Luft gibt. Dabei wollen wir Autos mit Benzin‐Motor nicht 

verbieten. Oder Autos mit Diesel‐Motor. 

Wir wollen lieber, dass die Menschen klima‐freundliche Autos kaufen. 

Oder dass es in den Städten mehr Elektro‐Fahrzeuge gibt. 

Zum Beispiel Elektro‐Busse, Elektro‐Taxis und Elektro‐Krankenwagen. 

Und wir wollen mehr und bessere Fahrrad‐Wege bauen. 

Klima‐Schutz ist wichtig für alle Menschen. Auf der ganzen Welt. Deshalb 

arbeiten wir beim Klima‐Schutz auch mit anderen Ländern zusammen. 

Wir wollen sichere, saubere und bezahlbare Energie 

Strom aus Wind, Sonne, Wasser und Pflanzen ist umwelt‐freundlich. 

Man nennt diesen Strom auch erneuerbare Energie. 

Wir wollen mehr erneuerbare Energie in Bayern. Dabei wollen wir aber auf die 

Natur achten. Zum Beispiel weniger Strom‐Leitungen über der Erde bauen. 

Dafür mehr Strom‐Leitungen in die Erde legen. 

Erneuerbare Energie kostet Geld. Die Strom‐Firmen müssen viel Geld für neue 

Technik bezahlen. Und für neue Strom‐Leitungen. Trotzdem muss der Strom 

bezahlbar bleiben. Das bedeutet: Er darf nicht zu teuer werden. Die Menschen 

müssen den Strom bezahlen können. 

Wir wollen uns für sichere, saubere und bezahlbare Energie einsetzen. 

29 



 
 

              

                   

          

                  

                 

     

                    

                  

                     

                   

            

                       

                         

            

              

                      

                    

                           

                         

              

             

                                 

                     

         

           

                       

                 

 

 

X. Europa und die Sicherheit in der Welt 

Partnerschaften sind wichtig. Zusammen kann man viel mehr erreichen. Und 

Partner können sich gegenseitig helfen. 

Deutschland ist ein starkes Land. Und ein starker Partner. 

Für die Länder in Europa. Und in der Welt. 

Europa muss zusammenhalten 

Die meisten Länder in Europa gehören zur Europäischen Union (EU). 

Sie sind Partner. Und arbeiten in vielen Bereichen zusammen. 

Diese Partner müssen zusammenhalten. Damit es den Menschen in Europa gut 

geht. Dafür setzen wir uns ein. Gemeinsam sind wir stark. 

Europa muss stärker und besser werden. 

Die Länder in Europa sind sehr verschieden. Jedes Land hat seine eigene 

Regierung. Und jedes Land hat seine eigenen Gesetze und Regeln. Es gibt reiche 

Länder. Und es gibt ärmere Länder. 

Die reicheren Länder unterstützen die ärmeren Länder. 

Es gibt aber Regeln. Die schwächeren Länder dürfen sich nicht ausruhen. 

Sie müssen sich anstrengen. Damit sie selbst genug Geld verdienen. 

Es darf nicht sein, dass die reicheren Länder immer mehr Geld an ein ärmeres 

Land bezahlen müssen. Nur weil die Regierung von dem Land nicht mit Geld 

umgehen kann. Und zu viele Schulden macht. 

Unnötige Gesetze und Regeln in Europa abschaffen 

In der EU gibt es viel zu viele Gesetze und Regeln. Das macht das Leben für die 

EU‐Bürger schwerer. Das wollen wir ändern. Bis zum Jahr 2024 sollen 

mindestens tausend EU‐Regeln abgeschafft werden. 

Europa muss ein starker Partner sein 

Europa muss ein starker Partner sein. Zum Beispiel für Amerika. Für Russland. 

Für die Länder in Ost‐Europa. Für Afrika und China. 
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Wir wollen mit diesen Ländern zusammen‐arbeiten: 

 Wir wollen Sachen von diesen Ländern kaufen. Und Sachen an diese Länder 

verkaufen. 

 Wir wollen uns gemeinsam für den Frieden einsetzen. 

 Wir wollen den Ländern in Afrika helfen. Damit es den Menschen dort besser 

geht. Und weniger Menschen ihre Heimat verlassen müssen. 

Europa muss auch ein starker Partner für England sein. Auch wenn England nicht 

mehr zur EU gehören will. 

Und Europa muss ein Partner von der Türkei bleiben. Das ist im Moment etwas 

schwierig. Wir wollen auch nicht, dass die Türkei zur EU gehört. Aber die 

Partnerschaft mit der Türkei ist wichtig. Für Europa. Und für die Türkei. 

Trotzdem wollen wir bei unserer Politik auch an uns selber denken. Und unsere 

Wirtschaft schützen. Zum Beispiel unsere Erfindungen. Und unsere Technik. 

Damit wir auch in Zukunft zu den besten der Welt gehören. 

Deutschland muss sich für ein Ende der Christen‐Verfolgung 

einsetzen 

Deutschland ist ein christliches Land. Das Christentum ist unsere Religion. In 

vielen Ländern der Welt werden die Christen verfolgt. Das bedeutet: Menschen 

mit einer anderen Religion wollen die Christen nicht. Sie jagen sie. Sie fangen 

sie. Sie sperren sie ein. Und behandeln sie schlecht. Oft werden Christen auch 

getötet. Das muss aufhören. Dafür muss sich Deutschland einsetzen. 

Europa muss seine Grenzen schützen 

Europa muss selbst entscheiden, wer nach Europa kommt. Wir wollen nicht, 

dass Terroristen nach Europa kommen. Oder andere Verbrecher. Deshalb 

müssen wir unsere Grenzen schützen. 

Deutschland muss sich selbst verteidigen können 

Deutschland muss sich selbst verteidigen können. Dafür brauchen wir die 

Bundes‐Wehr. Die Soldaten haben eine schwere Aufgabe. 
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Wir wollen, dass sie ihre Aufgabe gut machen können. Sie sollen genug Soldaten 

haben. Und moderne Technik und Ausrüstung. 

Zum Beispiel Helme, Sicherheits‐Kleidung und alles, was die Soldaten brauchen. 

Deshalb soll die Bundes‐Wehr mehr Geld bekommen. 

Wir sind stolz auf unsere Soldaten. Wir danken allen Mitarbeitern bei der 

Bundes‐Wehr für ihre Arbeit. 
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